
•油塘大本型
•鑽石山啟鑽商場
•長沙灣海麗商場
•沙田水泉澳廣場
•葵涌商場
•荃灣梨木樹商場
•粉嶺皇后山商場
資料來源：房委會
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大公報記者 鄭文迪

政府致力推動九龍東轉型為第二個核心商業區，多位立法會議員關注九龍東產業發展規
劃，包括如何配合啟德體育園，重點發展文化、體育和旅遊產業。
發展局局長甯漢豪昨日表示，九龍東有不少用地是規劃作商業用途，發展局會檢視區

內商業用地，確保有足夠彈性可發展文體旅產業。她又提到，現時未必是好時機推售九龍
東商業用地，政府會審時度勢。

九龍東商業用地
研發展文體旅產業

檢視規劃 配合啟德體育園





【大公報訊】記者賴振雄報道：香
港賽馬會昨日發布2023至2024財政年
度 「成績表」 ，馬會表示，受非法賭博
市場不斷擴大等影響，本地賽馬投注總
額跌9.3%，不過整體連同六合彩、足
球博彩、馬季匯合彩池投注額，錄得投
注總額3049億元，對比再上一個財政年
度大致維持不變，博彩總收入148億
元，跌幅10.5%。

六合彩投注額升13.3%
馬會昨日舉行周年大會，公布截至

今年上半年，2023至2024財政年度業
績，形容年內面對相當嚴峻的挑戰，包
括困難的宏觀經濟環境、來自非法賭博
市場不斷擴大的威脅，以及澳門賭場愈
趨激烈的競爭等，對進場觀賽及賽馬博
彩的影響甚大。

賽馬方面，馬會在上個馬季錄得

1347億元投注額，較對上一個季度下跌
4.5%，其中本地賽馬投注總額下跌
9.3%，馬會透過匯合彩池業務及拓展
全球客戶，一定程度上緩和本地賽馬投
注跌幅，但有關增長不足以抵銷，以財
政年度計算，賽馬投注總額1361億元，
跌幅3.1%。六合彩方面，上個財政年
度投注額錄得85億元，按年升13.3%。

足球博彩方面，上年度錄得1603億
元，較對上一個年度上升2.2%，創下
歷史新高。不過，年內向特區政府繳交
24億元 「額外足球博彩稅」 ，令足球博
彩收入下跌16.6%至81億元。

馬會表示，兩年前估計來自非法賭
博的投注額，已介乎3390億至3550億
元，遠高於合法博彩渠道，認為有需要
檢視目前無法透過合法博彩途徑投注的
運動項目，同時有理據支持把馬會牌照
適用的範圍，擴展至其他體育項目。

馬會上年度總投注額3049億

地產業界：文體旅經濟大有可為
【大公報訊】記者林志光報道：就

發展局局長甯漢豪昨日表示，九龍東第
二核心商業區內的商業土地可以改變用
途，泓亮諮詢及評估董事總經理張翹楚
認為，探討九龍東的土地朝向文化、體
育及旅遊產業方向發展可取，畢竟附近
已有落成的東九文化中心、郵輪碼頭及
即將落成的體育園等，但特區政府切忌
只說不做，因為核心的啟德區用途過去
已多次改變，令人無所適從。

張翹楚認為，只要各樣規劃切實執
行，九龍東發展文體旅產業經濟是大有
可為的，如近年流行的室內滑雪場、冰
上曲棍球，以及極限運動滑板等，都須
要特有場地。至於尖沙咀及西九龍一
帶，比九龍東更適合作為本港第二核心
商業區，除因尖沙咀早已是九龍的傳統

商業區外，西九龍包括九龍站在內也形
成一個新商業區，且更有高鐵以聯繫整
個大灣區，擁有優勢。

倡多餘用地改劃住宅用途
第一太平戴維斯估值及專業顧問服

務董事總經理陳超國表示，九龍東核心
區的觀塘及九龍灣，早已發展成熟，內
有不少產權分散的舊工廈，短時間難以
轉型為核心商業區。若朝向以發展文化
及體育事業方向發展，特區政府必須有
審慎的規劃及長遠資助的準備，因為西
九文娛區現時所面對的困難，就是前車
之鑑。他認為，特區政府將九龍東多餘
的商業用地，改為住宅用途也是其中一
個考慮方向，既有助增加房屋供應，又
可減輕政府財政壓力。

立法會鞏固及促進九龍東第二核心商業區的相關政
策事宜小組委員會昨日開會，多名議員關注九龍東的定
位及產業發展。選委界議員吳傑莊關注，如何在區內體
現香港八大中心定位，特別是體育和產業如何助力發展
新質生產力。

甯漢豪表示，九龍東陸續有文體旅設施落成，會引
申相關產業，發展局的工作重點要讓區內有足夠現代化
的樓面設施。她承認，現時的經濟環境影響寫字樓需
求，而最近洪水橋新發展區修訂規劃指引，表明不再規
定興建出來商業樓面多少要做辦公室、多少要做零售，
可作為九龍東發展的借鑒。

倡綠色運輸走線經郵輪碼頭
甯漢豪指出，新做的規劃圖，商業地帶准許用途已

包括文體旅用途，但不排除部分以前制定的規劃圖，未
有相關彈性，發展局會檢視商業地帶是否有足夠彈性。

選委界立法會議員江玉歡關注，九龍東規劃是否有
與時並進，表示在區內見到不少暫時荒廢用地，希望政
府做好規劃。甯漢豪回應稱，區內規劃了不少商業地
段，但在現時經濟環境下，未必是最好時機推出商業用
地招標，而相關用地現時用作支援發展的臨時用途。

會上亦有議員關注區內交通問題。九龍中立法會議
員楊永杰關注東九龍智慧綠色集體運輸系統走線，促請
政府重新考慮經啟德郵輪碼頭走線。甯漢豪表示，東九
龍智慧綠色集體運輸系統的研究，確有考慮在啟德繞一
圈，並經九龍灣和觀塘，但基於技術和成本效益須折
衷，先易後難是務實的處理方法，運輸及物流局已快馬
加鞭推進，邀請供應商及營運商遞交意向書。

建議體育園周邊增登岸配套
對於旅遊界立法會議員姚柏良建議，在郵輪碼頭附

近及啟德體育園主場館附近海濱增設登岸配套設施，方
便郵輪乘客登小船轉往其他地方，以及在大型活動期間
提供水路疏散路線。甯漢豪同意這方面大有作為，認為
不僅九龍東，其他維港海濱也有設置小型碼頭的契機，
發展局今年內會提出《保護海港條例》修訂條例草案，
當局正研究海濱哪些位置可以優先加設小型碼頭等登岸
設施。

另外有消息稱，有私人公司計劃在明年第一季落
成的啟德體育園，舉辦英國樂隊Coldplay演唱會。為疏
導人潮，政府初步傾向在港鐵宋皇臺站對開一塊空地，
用作交通交匯處，必要時可容許較多巴士出動。
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房委會商場10舖免租 接180份申請
【大公報訊】記者王亞毛報道：

房屋委員會協助青年創業的 「共築．
創業家」 計劃，提供旗下7個商場共10個店舖，供青年免租
創業，上月底截止報名，房委會回覆《大公報》查詢表
示，共收到約180份申請，形容反應甚佳，吸引了不少有創
業抱負的年輕人報名。房委會將評核計劃書，並分配合適
商舖予獲取錄者。大公報記者昨日到油塘大本型商場實地
觀察，有店舖職員希望創業者帶來活力；有街坊希望開設
更多熱門餐廳、咖啡店等，吸引年輕人逛商場。

「共築．創業家」 供35歲或以下人士，由下月起免租7
個月創業，並獲房委會協助進行店舖翻新和市場推廣。

油塘大本型是其中一個提供商舖予青年創業的商場，
大公報記者於昨日下午約三時半，見到商場人流較稀疏，
多是長者，地面層至2層，每層有約3間空置店舖。有附近
店舖的店員告訴大公報記者，不少店舖在新年後停業。

有店員說，每日多數是街坊長者到來 「嘆冷氣」 ，商
場內關門的店舖增多，形容是 「完全冇咗活力」 。她期待
更多富創意的年輕人進場，開設熱門餐廳，吸引更多年輕

人到來， 「帶來不同的客源，更加多元化。」
街坊黃婆婆說，每周逛商場一、兩次，主要逛超市或

與家人聚餐。她認為這商場能夠滿足居民生活需求，但孫
仔可能更願意去觀塘APM等大商場，對於青年創業計劃，
她說： 「有多些年輕人來開店是好事，讓商場更有活力。」

陳同學希望商場多開文具店，或火鍋店、烤肉自助等
餐廳，相信會受年輕人歡迎。街坊鄧小姐認為若想吸引年
輕人，應開設可打卡的咖啡店或餐廳。

房委會委員兼立法
會議員鄧家彪向大公報
記者表示，今次計劃反
映房委會願意為年輕人
提供機會，關鍵是帶動
社會上的創業精神，相
信能夠創造新的商機、
人流，甚至新的宣傳方
法，帶來額外人流和正
面效益。

創科夢工場
位於深圳前海青年夢工場、

今年五月揭牌的香港大學青年科
創學院，昨日正式開園，11家企業
入駐，涵蓋人工智能、生命健
康、新能源、新材料等領域。效
率之高，令人留下深刻的印象。

2010年國務院批准成立前海深
港現代服務業合作區，以香港國
際金融中心為藍本，主體發展現
代金融業和服務業。隨着時間的
推移，前海業務範圍不斷擴張，
近年着手打造國際及港澳高校科
技創新中心創業中心，支持創業
孵化、成果轉化等全流程服務。

前海管理局邀請港大在前海
創立青年科創學院，自然是借重
港大在國際教育領域的名望及深
厚的科研實力。港大青年科創學
院將成為香港大學、香港青年在
大灣區創新創業及技術轉化的重
要空間平台，促進粵港澳青年廣
泛交往，同時助力前海成為全球
科創高地。首批進駐的項目聚焦
於科學前沿，如老年穿戴機器人
項目，可應用於老年人步行輔助
和康復訓練；人源胰島類器官治
療糖尿病項目，可自發分化形成

人胰島類器官。另外還有電動無
人船項目等。

前海管理局早前與港大簽訂
戰略合作協議，除了成立港大青
年科創學院，還落地了前海智慧
交通研究院、香港大學中國商業
學院等項目。另外，前海管理局
還與香港中文大學（深圳）合
作，落地了國際事務研究院、數
據經濟研究院；與香港理工大
學、香港城市大學、香港嶺南大
學等一批高校簽署了戰略合作協
議，並陸續開展深入合作。

一言以蔽之，前海採用借力
發力的策略，充分利用香港院校
的科研實力發展創科產業，並全
力培養創科青年人才。而本港院
校積極到前海布局，則是看中當
地先進而發達的製造業，可加快
科研成果的轉化。雙方可以說是
一拍即合，相得益彰。

任何事業都是幹出來的。發
展新質生產力，行動是關鍵。在
這方面，香港近年全面發力，成
果顯著，對外合作與本土拓展，
雙管齊下，雙輪驅動，不斷推動
灣區創科發展。

青年創業

《立場》案裁決彰顯法治精神
香港法院早前裁決《立場新聞》案

三名被告串謀發布煽動刊物罪成，彰顯
了高度的法治精神。這說明在香港，沒
有任何人能凌駕法律，手握 「第四權」
並不等於 「免死金牌」 。一些西方國家
及媒體借機說三道四，攻擊此案判決
「打擊新聞自由」 云云，再一次暴露其

傲慢、偏見和別有用心。
任何一個香港人都知道，《立場新

聞》不只是一家網媒，更是一個政治平
台。其極端的政治立場，就是鼓吹反政
府及含有 「港獨」 意識的 「本土主
義」 。在2019年的修例風波中，《立場
新聞》推波助瀾，成為黑暴文宣炮台。
香港國安法落實後，《立場新聞》在沒
有任何客觀事實根據下，大肆抹黑香港
國安法及相關執法和起訴程序，通過虛
假消息傳播仇恨和反政府情緒；攻擊警
方的執法，美化暴徒的行為。有資深新
聞人指出，《立場新聞》的篇篇文章都
在煽動，僅11篇被判有罪已算少了。

《立場新聞》案被告被判串謀煽動
罪名成立，可以說是咎由自取，怨不得
別人。他們打着 「新聞自由」 的旗號，
幹着煽風點火的非法勾當，這是對新聞
專業的褻瀆，為真正的新聞人所不齒。
事實上，修例風波是外力支持下的一場

「顏色革命」 ，而煽暴文宣是其中的重
要一部分，《立場新聞》成為反中亂港
勢力及外部勢力的寵兒。在中央支持
下，香港實現由亂到治的轉變，並邁入
由治及興的新階段。《立場新聞》案審
理期間及判決之後，反中亂港勢力及外
部勢力指手畫腳，恰恰反映其在修例風
波中的介入之深，以及破壞香港圖謀失
敗後的惱羞成怒。

其實，新聞自由不是絕對的，是在
法律框架約束下的自由，這一標準放諸
四海而皆準。譬如在德國，否認二戰期
間納粹大屠殺猶太人或以其他方式煽動
針對某些族群的仇恨，最高可判處5年
監禁；在法國，法律明文規定通過媒體
損害國家基本利益、教唆犯罪、傳播虛
假信息等，都屬於違法行為，必須受到
制裁。Telegram的創立者杜羅夫最近在
法國被捕並起訴，罪名是利用社交平台
散布恐怖主義，這是一個鮮活的例子，
證明 「新聞自由無絕對」 也是西方國家
奉行的原則。

對比《立場新聞》案及外國相關案
例，可見那些針對《立場新聞》案判決
的攻擊，並非基於客觀事實，而是立場
先行，是卑劣的政治圖謀。對香港社會
來說是上了生動的一課，讓大家看清反

華政客和部分西方媒體的偽善，看清他
們為抹黑香港而無所不用其極的邪惡用
心。一些西方政客不僅聒噪香港法庭的
判決，還威嚇要 「制裁」 ，更暴露他們
的理屈辭窮下的歇斯底里。

香港居民享有包括新聞自由在內的
各項權利和自由，這是基本法明文規定
的，也是客觀事實。人人都可以批評特
區政府，前提是基於事實。最近，初中
公民、經濟與社會科的性教育教材，其
中一些內容引起爭議，被質疑 「過於保
守」 、 「不合時宜」 ，傳媒廣泛報道，
坊間熱烈討論。教育局在回應時作出澄
清，但也承認社會上 「對性教育及婚前
性行為有不同看法」 。這足以證明，香
港是包容的社會，廣納不同意見，可以
發表不同的看法，傳媒也可以基於本身
立場作出評論，根本不存在新聞及言論
自由受損的情況。

香港有沒有新聞自由，香港人最有
發言權。一些西方政客及傳媒對香港新
聞自由的攻擊，對香港司法的干預，讓
香港市民看清其搞亂香港的禍心。外國
勢力的種種亂港伎倆不會得逞，經歷過
風雨的香港市民越來越懂得分辨是非，
更支持特區政府依法施政，更自覺地維
護香港國家安全。
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